

ONU Conseil de sécurité

## **Briefing UNMISS**

New York, le 15 septembre 2023  
Déclaration de la Suisse

---

Madame la Présidente,

Je remercie le Représentant spécial du Secrétaire général, Nicholas Haysom, et la Directrice des opérations d'OCHA, Edem Wosornu, de leurs exposés. Je salue la présence du représentant permanent du Soudan du Sud.

Nous remercions également Madame Juan Racheal pour ses remarques au nom du Conseil des Églises du Soudan du Sud, partenaire très apprécié et de longue date de la Suisse. Nous lui exprimons notre reconnaissance pour tous les efforts déployés en vue de favoriser un dialogue inclusif, tellement utile et nécessaire dans le pays.

Le Soudan du Sud se trouve dans une phase critique de consolidation de la paix, nous l'avons entendu, et à un moment décisif de son histoire, avec les premières élections générales depuis l'indépendance en vue. J'aimerais souligner trois aspects qui nous semblent essentiels à ce propos :

Premièrement, malgré quelques progrès, des étapes clés de la transition politique restent à accomplir. Il est important que les délais fixés dans la Feuille de route soient respectés, et que les cadres juridiques requis et les organes pertinents prévus, tels que la Commission nationale de révision de la Constitution, soient mis en place sans tarder. Comme l'a souligné le Président de la Commission électorale nationale la semaine dernière, la volonté politique et l'esprit de compromis sont indispensables pour avancer. De plus, un espace politique et civique libre, comme l'a aussi dit Madame Juan, garantissant la liberté d'expression, de réunion et de presse, est fondamental. Nous félicitons la MINUSS d'avoir facilité des tables rondes et des programmes radio pour alimenter cet espace. Nous encourageons la Mission à continuer d'amplifier les voix et contributions des femmes qui s'impliquent tellement fortement dans le processus de transition.

Deuxièmement, la sécurité et la stabilité sont des conditions essentielles à la réussite de la transition politique et à la tenue d'élections libres et justes. Nous restons préoccupés par la persistance des violences au niveau infranationale, des exécutions extrajudiciaires, des violences sexuelles et basées sur le genre, et le nombre élevé de violations graves de droits de l'enfant. Il est impératif de renforcer la protection des civils. Nous attendons avec intérêt l'évaluation de la mise en œuvre du mandat de PoC de la MINUSS, tout en rappelant qu'il incombe en premier lieu au gouvernement de protéger les civils. En outre, il faut saluer le travail que la MINUSS accomplit en vue de renforcer l'état de droit.

Nous sommes également profondément préoccupés par la détérioration de la situation humanitaire et nous condamnons les attaques répétées contre le personnel et les convois humanitaires. Toutes les parties doivent respecter le droit international humanitaire. Le passage sûr, rapide et sans encombre des secours humanitaires doit être autorisé et facilité. Comme l'a souligné Madame Wosornu, le conflit au Soudan aggrave encore la pression sur les besoins

humanitaires, en particulier dans les zones frontalières, mais aussi sur l'économie et la cohésion sociale. Les partenaires internationaux doivent faire davantage pour répondre à ces besoins. Nous saluons la solidarité dont fait preuve le Soudan du Sud à l'égard de celles et ceux qui fuient ce conflit, ainsi que les efforts déployés par le gouvernement pour soutenir une résolution pacifique du conflit au Soudan.

Troisièmement, le lien entre le changement climatique et la sécurité est évident au Soudan du Sud. Les inondations, notamment dans les Etats de Jonglei, Unité et Lacs, ou encore la sécheresse dans l'Équatoria-Central augmentent l'insécurité alimentaire, la concurrence pour les ressources naturelles et les tensions communautaires. Le Groupe informel d'experts sur le climat et la sécurité a d'ailleurs discuté de ces facteurs de manière approfondie ainsi que de possibles mesures de prévention. Dans cette optique préventive, la Suisse soutient l'Organisation pour l'alimentation et l'agriculture qui cartographie les routes migratoires et coordonne la gestion des ressources naturelles afin de renforcer la résilience des communautés face aux chocs climatiques. A cet égard, nous saluons l'engagement de la MINUSS pour thématiser le changement climatique dans les dialogues communautaires, comme c'était le cas à Bor en juin. Cela permet non seulement d'identifier des mesures préventives, mais aussi de renforcer la confiance.

Madame la Présidente,

Le temps presse. Les mois à venir nécessiteront des efforts conjoints de la part de toutes les actrices et tous les acteurs afin de finaliser les tâches en faveur d'une paix durable. Nous l'avons entendu : la population du Soudan du Sud aspire à une vie normale, avec des activités qui vont du Basketball à la carrière professionnelle. La Suisse réitère son plein soutien à la MINUSS et son engagement continu à soutenir le gouvernement et le peuple du Soudan du Sud.

Je vous remercie.

---

*Unofficial translation*

Madam President,

I would like to thank the Special Representative of the Secretary-General, Nicholas Haysom, and the Director of Operations of OCHA, Edem Wosornu, for their presentations. I welcome the presence of the Permanent Representative of South Sudan.

We would also like to thank Ms Juan Racheal for her remarks on behalf of the Council of Churches of South Sudan, a long-standing and valuable partner of Switzerland. We are grateful for all her efforts to promote an inclusive dialogue, so useful and necessary, in the country.

South Sudan is in a critical phase of peace-building and at a decisive moment in its history, with the first general elections since independence in sight. I would like to highlight three aspects that we feel are essential in this respect:

Firstly, despite some progress, key milestones of the political transition remain to be completed. It is important that the deadlines set out in the Roadmap are met, and that the required legal frameworks and relevant bodies, such as the National Constitutional Review Commission, are put in place without delay. As the President of the National Electoral Commission pointed out last week, political will and a spirit of compromise are essential if progress is to be made. In addition, a free political and civic space, guaranteeing freedom of expression, of assembly and of the press, as Mrs Juan also said, is fundamental. We congratulate UNMISS for facilitating round tables and radio programmes to nurture this space. We encourage the Mission to continue to amplify the voices and contributions of women who are so heavily involved in the transition process.

Secondly, security and stability are essential conditions for the successful completion of the political transition and the holding of free and fair elections. We remain concerned by the persistence of violence at sub-national level, extra-judicial executions, sexual and gender-based violence, and the high number of serious violations of children's rights. It is imperative to strengthen the protection of civilians. We look forward to the assessment of the implementation of the UNMISS PoC mandate, while recalling that the primary responsibility for protecting civilians lies with the government. In addition, the work of UNMISS in strengthening the rule of law is to be commended.

We are also deeply concerned by the deterioration of the humanitarian situation and condemn the repeated attacks on humanitarian personnel and convoys. All parties must respect international humanitarian law. Safe, rapid and unhindered passage for humanitarian aid must be allowed and facilitated. As Ms Wosornu pointed out, the conflict in Sudan is putting further pressure on humanitarian needs, particularly in border areas, but also on the economy and social cohesion. International partners must do more to meet these needs. We welcome the solidarity shown by South Sudan towards those fleeing the conflict, as well as the government's efforts to support a peaceful resolution to the conflict in Sudan.

Thirdly, the link between climate change and security is clear in South Sudan. Flooding, particularly in Jonglei, Unity and Lakes states, and drought in Central Equatoria are increasing food insecurity, competition for natural resources and community tensions. The Informal Expert Group on Climate and Security has discussed these factors in depth, as well as possible preventive measures. As part of this preventive approach, Switzerland supports the Food and Agriculture Organisation, which maps migration routes and coordinates the management of natural resources in order to strengthen the resilience of communities to climate shocks. In this regard, we welcome the commitment of UNMISS to raise the issue of climate change in community dialogues, as was the case in Bor in June. This helps not only to identify preventive measures, but also to build confidence.

Madam President,

The clock is ticking. The coming months will require joint efforts on the part of all those involved in order to finalise the tasks in favour of lasting peace. We have heard it: the people of South Sudan aspire to a normal life, with activities ranging from basketball to professional careers. Switzerland reiterates its full support for UNMISS and its continued commitment to support the government and people of South Sudan.

Thank you.